

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
 mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
 setas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 30.
 El pago será adelantado.

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente • Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 20 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta
 líneas; anuncios oficiales en segunda
 plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios
 preferentes tercera plana, 0'15; anun-
 cios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.
 Equivalen mortuoria, según costumbre.

Un viaje a New-York

No hace aún mucho tiempo, el emprender un viaje a América constituía una serie de inagotables preocupaciones y molestias para el viajero.
 Hoy ha cambiado por completo el aspecto de estos viajes y se han simplificado de tal modo las anteriores molestias, que los que antes solo podían hacerse como viajes de necesidad, se han convertido hoy, si el tiempo es bueno, en viajes de placer y verdaderos recreos.
 Entre las poderosas compañías de vapores que atraviesan el Atlántico existe la competencia, y es tal el esmero que han puesto en servir al público para atraerlo, que en estos grandes transatlánticos se encuentran todo lo que pueda apetecer la persona más exigente.
 Ha pasado a la brevedad, pasaré a dar cuenta a grandes rasgos del asunto que lleva por título este artículo.
 El 22 de Diciembre, a una de la madrugada, embarcamos en Boulogne en el transatlántico "Statendam" directamente para New York.
 Estaba la noche tranquila, el mar se hallaba en completa calma y todo hacía prever un feliz viaje.
 Subidos al puente contemplábamos los serpenteos reflejos que las luces de la ciudad de Boulogne hacían en las aguas del puerto, cuando repentinamente silenció de la noche el acompasado y monótono ruido de la máquina, se fueron aquellas extinguiendo y poco a poco se fueron los blancos destellos de los faros de Boulogne que con sus lejanas luces parecían despedirnos.
 Al anoecer del día siguiente pasamos a la vista del faro "The last John" (último Juan) que se alza majestuosamente sobre unas rocas de la gran laguna, y es el último pedacito de tierra que hemos de ver hasta nuestra llegada a América.
 Sobre cubierta... y descubiertos, dábamos nuestro adiós a Europa, mientras la música de a bordo lanzaba al espacio las notas del himno inglés y la marinería encendía bengalas.
 Durante mi permanencia en el barco he podido admirar el gran confort que estos modelos de arquitectura naval encierran. Todos sus departamentos son muy lujosos y el trato y servicio de mesa en el mismo, es como puede ser en los mejores hoteles europeos.
 Además de los salones de fumar, cuartos de baño, peluquería, bar, etc., etc., que hoy existen en todos, cuenta con una instalación de telegrafía sin hilos, por lo que en caso necesario podíamos comunicarnos con nuestros deudos o amigos. Durante el día se recibían por el mismo telegramas dando cuenta de los sucesos más sensacionales del mundo; e inmediatamente eran reproducidos en la tabilla, para conocimiento de los viajeros.
 Como recuerdo del viaje ha sido tirado en la imprenta de este palacio flotante un boletín con los telegramas recibidos, los nombres de todos los pasajeros de primera y segunda clase y otras varias noticias.
 Con los datos apuntados y otros que paso por alto, creará el lector que el viaje ha sido una delicia, y habéis así sucedido, si cinco días de furiosos temporal no nos hubiesen querido poner de manifiesto lo poco que el trabajo de los mortales supone ante la fuerza de los elementos, agua y aire.
 Los días 27 y 28 fueron en los que la tempestad se mostró con su mayor empuje. Ocas gigantescas azotaban con impetuoso vapor el intruso casco del buque, mientras el viento con rabiosa furia silbaba al que brase en los puentes, vergas y los palos. A veces las olas se sucedían unas a otras y barrían con violencia la cubierta. Cuando la proa del barco se sumergía en las aguas y la hélice giraba loca sin encontrar resistencia, y de repente conocía con las embravecidas aguas del Océano la sacudida que la nave sufría era tan violenta que encerrados en su interior y asidos fuertemente por no golpearlos con las paredes, era cuando más sentíamos las tristezas del temporal.
 Y para acabar basta apuntar que he moe tardado en la travesía tres días y medio más de lo ordinario.
 Hoy, primero de año, a las doce del día, hemos pasado frente a la isla del Fuego (Fire Island) y con gran contento hemos saludado tierra americana.
 Una hora más tarde avistamos por fin el hermoso puerto de New-York. A medida

que nuestro barco se internaba por las tranquilas aguas del Hudson, nuestra admiración iba en aumento.
 Infinidad de buques de variado porte y tonaje que ostentaban las enseñas de todas las naciones del mundo, cruzaban en todas direcciones. Numerosos "Terryboats" a manera de grandes casas flotantes navegaban de una a otra orilla conduciendo apretados muchedumbre, y un sinnúmero de remolcadores arrastrando lanchas y gabarras de gran tamaño venían a dar más amenidad a este cuadro de suyo grandioso.
 Presidiendo aquella aglomeración de velas y mástiles, de chimeneas que soltaban al viento sus cabelleras de humo neblanca, como nube tempestuosa, ó a veces taba la famosa y hermosa estatua de la Libertad.
 Y allí en la lejanía se destacaban majestuosos los soberbios contornos del grandioso puente Brooklyn, que con los elevados y fantásticos edificios que se alzan en el extremo Norte de la isla Manhattan sobre la que se sienta la gran metrópoli, en los bordes mismos del Hudson, entraban a formar parte en las hermosas combinaciones de un giroscopo gigantesco.

LUIS ARRILETA.
 New-York, Enero 1—1908.

Cháchara

Nada, que no puede ser, no puede ser que en Enero tengamos diez y ocho grados ó veintitres, desde luego, que sobre cero, en la Vuelta del Castillo. Por lo menos aunque aquí hiciera calor el día 15 de Enero, aunque dentro de Pamplona, nos achicharrase el fuego, aunque hubiera diez volcanes en la plaza Ayuntamiento, por lo menos era lógico que hubiera nieves y hielos en la Silla de Pilatos, que es un sillón archibueno, en la sierra de Sarvil, en la Higa, por lo menos, en los montes de Soraurén, y así los llamo, pero eso de que saiga así a la Vuelta del Castillo, y todos estos montes estén más azules más hermosos y más bellos que en Abril, Junio y Agosto, y el cielo limpio y sereno como en plena primavera.... esto yo no lo comprendo, y ó me lo explican ustedes ó no acierto.

GARCILASO.

Millonarios suicidas

Los diversos incidentes de la crisis financiera poderosamente exteriorizada en estos últimos tiempos en los Estados Unidos, dan a los periódicos de aquella república amplia materia para discusiones y juicios de orden económico y filosófico. Los suicidios de banqueros arruinados han sido numerosos, y su multiplicidad ha venido a demostrar la opinión generalmente admitida de que la quiebra y la ruina son accidentes sin importancia para los grandes maquinadores de las negociaciones.
 Los especuladores yanquis, lo mismo que los que en la vieja Europa acostuman emprender mercantiles ó comerciales, no se encuentran al abrigo del desaliento y de la pesadumbre. Como los de aquí, métrase satisfechos cuando caminan en marcha ascendente hacia el fin deseado, pero cuando vuelven la espalda a su ensueño casen precipitados en la desesperación. Esto ha ocurrido a un banquero de Nueva York, a Mr. Ernest Statman, quien se suicidó hace pocos días arrojándose al paso de un tren, por haber sufrido tremendas pérdidas que, sin embargo, no le habían ocasionado la completa ruina.
 El citado yanqui era accionista de una sociedad declarada en quiebra con un pasivo de treinta millones de francos. El gol-

pe, en verdad, era muy rudo, pero quedaba para él muy atenuado si es cierto, como verificadas todas las liquidaciones, aún tenía Mr. Statman una fortuna de un millón de dólares. Uno de los periódicos de Nueva York ofrece este ejemplo como espejo an que deben mirarse aquellos que sin motivo fundado, se consideran en extremo desdichados, y hay que convenir en que el ejemplo, como otros pudieran citarse, es altamente instructivo, pues demuestra que el hombre desgraciado es, solo aquel que, con millones ó sin ellos, cree serlo, y falta a los principios más elementales de la fe en Dios, dejándose llevar por la desesperación y el pecado.

MICHEL.

Narvarte

Con vertiginosa rapidez se extendió ayer por la tarde en esta la noticia de que don Fermín Launaga se había agravado en la enfermedad que venía padeciendo. A lo seguido se le administraron los últimos auxilios espirituales.
 Hoy a las ocho y media de la madrugada ha fallecido, dejando un sentimiento natural en cuantos conocen de cerca las bondades y amabilidad del finado.
 Don Fermín Launaga, fué vocal de la Junta de primera enseñanza de este distrito de Bergara, y juez municipal; y en los exámenes del centenario de Don Quijote, que hicieron los niños a mi cargo, en esta ocasión, pude ver lo que valía el ilustrado y generoso señor, para animar y suministrar alientos al maestro en el cumplimiento de su difícil cargo.
 Descanse en paz el señor Launaga y tengan seguro su familia y deudos, a quienes dirijo mis sentimientos por la pena que les aflige, no dejaremos de incluir en nuestras pobres oraciones.

14 de Enero de 1908.

Notas militares

RETIROS
 El D. O. de ayer publica los siguientes: Infantería: Siete coroneles, cinco tenientes coroneles y dos comandantes de la escala activa; de la reserva, dos capitanes.
 Caballería: Un coronel y un comandante.
 Guardia civil: Un teniente coronel, un capitán, un primer teniente y un segundo.
 Carabineros: Un teniente coronel y un capitán.
 Administración militar: Un subintendente y un comisario de primera.
 Sanidad militar: Un médico mayor.
 Oficinas militares: Un oficial tercero.

MODIFICACIONES
 El D. O. publica un real orden circular con las modificaciones introducidas por los nuevos presupuestos.

SUCESION DE MANDO

Por haberse ausentado en uso de licencia el general señor Vara de Rey se ha hecho cargo del mando de su brigada el coronel don Francisco Santayan, a quien por ordenanza corresponde.

EL EJERCITO EN EL CENTENARIO

Leemos en "El Heraldo de Aragón": "El Ejército intervendrá de manera brillante en las fiestas del Centenario. ¿En qué forma? No está resuelta todavía. Algo ha indicado el capitán general al gobernador civil, señor Teñón, pero nada ha definitivo.
 Estos días trata de ello el señor Rodríguez Bruzón con los generales de la guarnición, y hablabas de retirada y cabalgata histórica.
 Lo cierto es que desde el ministro hasta todas las fuerzas de la guarnición están interesadas en cooperar brillantemente al Centenario.
 Y no hay que decir que superarán en el éxito sus propios cálculos, tratándose de soldados españoles."

URROZ

Con un hermoso día se ha celebrado el mercado mensual en esta villa. Un gentío inmenso ha acudido; lo mismo ha sucedido

plazase y me dijese vivir en su casa hasta la hora de la muerte, entre los bosquecillos verdes y el aroma de los pinos.
 —¡Ah! Esa es precisamente mi idea... pero...
 —¿Pero, qué? ¿Quién lo impide? ¿No tenéis una hija muy bonita? ¿No sois honrados? No es difícil elegir entre los guardabosques. Ahí está Kern, Donadieu y N. colas Trompette, que darán cualquier cosa por ser vuestros yernos. Ahí está también Juan Merlin, que es lo que se llama un guarda modelo, franco activo, inteligente y que haría vuestra felicidad. Tiene buenas notas y figura el primero en la lista de ascensos. Estoy seguro, padre Federico, de que es el que tiene más probabilidades de sustituirnos.
 Al oír aquello, me puse encarnado como una amapola, y contesté:
 —Seguramente nadie puede decir nada contra Juan Merlin. No hay otro muchacho mayor, pero yo no puedo ofrecerle ni hija al que me gusta, y como ni Merlin, ni María Rosa, ni su madre Margreth, ni su tío Daniel me han hablado de casamiento, comprendéis, señor inspector, que no estoy en el caso de adelantarme más que ellos [Sería demorados]. Además todas las cosas [Sería demorados]. Además todas las cosas [Sería demorados]. Además todas las cosas [Sería demorados].
 Iba a contestarme, cuando Virginia entró a servirme el café. Tomó de encima de la chimenea una caja, y me dijo:
 —Encendamos un cigarro, padre Federico!

con el ganado, habiendo muchísimo y de todas clases.
 Se han hecho muchas ventas en toda clase de ganado, habiéndose pagado a buenos precios, particularmente han estado muy subidos de precio los cerdos gordos, que se han pagado a 83 reales y medio docena.
 No se recuerda haya acudido tanta gente y ganado en estos mercados, pues había tanta gente como por las ferias de San Martín. Como se ve este mercado va en aumento, y como el tiempo será, sin ninguna duda, uno de los mejores de la provincia.
 Las fondas y casinos se han visto muy concurridos. Apesar del mucho bullicio y jaleo que había durante todo el día, no ha habido que lamentar el menor incidente.
 Mil plácemes a las autoridades que saben cumplir tan bien la misión que se les confía.

14 de Enero de 1908.

Ventoleras

"No recordamos de muchos años a esta parte—haber disfrutado nunca de una temperatura tan benigna como el Diciembre pasado y el corriente Enero."
 Principio de gacatilla, breve y sencilla, que ahora me ha salido al paso y que brindo a Garcilaso por si no quiere escribilla.
 Del "Eco de Tarnel" es y tiene de recortable, de interés, el ser del todo aplicable a Pamplona. ¿Hace, pues?

El gato es un animal que suelen ver con malos ojos los agricultores.
 Al menos, así lo dice un entendido en esas cosas, el cual afirma rotundamente, que los tan conocidos *mininos* son: una plaga para nuestros campos.
 En cambio, el sapo, el repugnante y fétido sapo, es algo así como una panacea universal para el desarrollo de las semillas y las plantas.
 ¡Hombre, esto me ha hecho ver claro en un asunto complejo!
 Al sugeto mal hablado, frescalote, ó de mal genio, que suele emplear vocablos demasiado pintorescos; a esos, ocurre mil veces que los mandan a pasear; es decir, al campo, y es precisamente por eso; porque están echando sapos y culebras, y si es bueno para proteger la berza, en cambio es del peor efecto para lucir amistades y hasta jugar al chameleo.

Hasta ahora yo creí que era cosa baladí el perfume de las flores; que las esencias y olores eran para moda, y que precepto no ha de ser para un vivir regu ar el metódico absorber un perfume, y aspirar como si fuera comer.
 Pero ahora ya nada niego.
 ¡Me ha convencido el espiégol Señores; que no es camama... Echar espiégol en la cama es dormir con gran sosiego.
 ¡Ah! No es invención mía; véase lo que dice una revista "bien oliente":
 «La costumbre de nuestras abuelas de perfumar las sábanas con espiégol, no era solo por agrandar a los que se posaban entre ellas, sino para favorecer su descanso, pues, según dice, la lavanda calma los nervios y excita el sueño.»
 Lo que hay es que yo no puedo hacer eso.
 Porque si al ir a la cama encuentro a la criada y me dice:—¡Es pliegol... Me asustó.
 En lugar de perfumarme, mi mala pata, maldigo ¡Crearé que viene un amigo decidido a impresionarme!

FULANEZ.

Los sucesos de Tafalla

Final de una sesión
 En mi última correspondencia, publicada ayer, dejaba ya traslucir que existía no tardaría en exteriorizarse, según fue el resultado de la sesión que debía celebrarse anoche el Ayuntamiento.
 Por desgracia, los temores se han convertido en hechos, y el malestar se exteriorizó. El suelto publicado por El Eco, con noticias de procedencia oficial, es una confirmación de ello, y si de algo pecha dicha ampliación a mi escrito no es ciertamente de exagerada y pesimista respecto a la tensión de los ánimos.
 Después de las escenas desarrolladas en frente de la casa de Berico los manifestantes recorrieron algunas casas de los más significados corraleros, invitándoles a firmar una lista en la que los legitimados se comprometían a determinadas concesiones.
 Sabido es como fueron recibidos en casa de Ros y los sucesos que con tal motivo se produjeron.
 La intervención habil y oportuna del digno señor Juez de 1.ª Instancia, bien secundado por la benemérita, evitó muchas desagradables escenas, y aunque la detención de don Leandro Ros sirvió para calmar de momento los ánimos, continuó, no obstante, el barullo durante toda la noche.
 Muchos grupos, en los que había también muchas mujeres y niños, han recorrido las calles dando gritos de: Vivan los derechos de nuestros hijos, y Abajo los legitimados.

Más disparos

La benemérita trabajó mucho para disolver los grupos, no pudiendo conseguir en algunos casos.
 A un individuo le dieron un culatazo en la cabeza cayendo, rodando, al suelo, víctima de fuerte conmoción.
 A las doce de la noche se ha oído un disparo de arma de fuego, y más tarde otros dos, suponiendo sean hechos por la guardia civil con objeto de intimidar a los manifestantes y obligarles a disolverse.
 Los grupos no cesan, en ciertas ocasiones pueden, de ovacionar y vitorear a las autoridades y espece alimento a la benemérita, queriendo con ello demostrar, que su actitud no es de rebeldía al principio de autoridad, sino de disgusto por verse defraudados en sus esperanzas.
 ¡Lástima grande que una ciudad tan pacífica y sensata como esta, vea turbada su tranquilidad por la excitación de las pasiones, basada en un egoísmo mal entendido que, como siempre, solo perjudica a los pobres!

El día de hoy

Hoy 15, amanecemos con los ánimos bastante excitados, a causa, según me dicen, de haber sido puesto en libertad D. Leandro Ros, del interior de cuya casa cree el pueblo salió el tiro que produjo los disturbios que se relataron en el número de ayer.
 Además, motiva el disgusto el hecho, que contrasta con el anterior, de haber sido detenidos 28 individuos de los que se supone tomaron parte en las manifestaciones de anoche.
 Algunos de los detenidos lo han sido cuando aún se hallaban descansando en la cama, al presentarse la guardia civil.
 Los arrestados han recibido la orden con muchísimo disgusto, lo mismo que las respectivas familias, y telegrafaron inmediatamente al Gobernador civil, interesando la libertad de todos los detenidos.

Manifestación

Para las once de la mañana se ha proyectado una manifestación, que ignoro si llegará a realizarse, pues al avistarse con algunos individuos de la Comisión, me han manifestado que estaban esperando la decisión de las autoridades.
 Por ser la hora del correo véase obligado a cerrar esta carta antes de la hora señalada para la citada manifestación.
 De todos modos, la gente empieza a salir en crecido número hacia la plaza del Portal del Río, haciendo animados comentarios acerca de lo ocurrido ayer, y sobre lo que pueda ocurrir hoy.
 Hay que advertir que las casas de los corraleros que ayer fu ron objeto de manifestaciones desagradables, se ven custodiadas por parejas de la guardia civil.

to... Estoy seguro de que los muchachos me esperan y quiero llevarles la buena nueva...
 —Bueno, dijo levantándose y acompañándome hasta la puerta, Tenéis razón; no hay que retrasar la dicha de los jóvenes.
 Me estreché la mano y partí, después de saludar a Bancean.
 Estaba tan contento que no veía claro. Cuando llegué al estrecho de la calle y di vuelta para tomar el camino de los vales, fué cuando desperté de aquel alegre sueño.
 Creo que había bebido una copita de más y debo confesar, querido Jorge, que aquel excelente vino me había mareado. Sin embargo, las piernas estaban firmes y andaba como a los veinte años, riendo y pensando: «Ahora, Federico, todo marcha bien. Nadie tendrá una palabra que decir, porque el mismo señor inspector ha hecho la petición, y eso vale mucho más que si hubiera venido el tío Daniel.» ¡Ja, ja, ja! ¡Ahora si que seremos felices! ¡Que alegría cuando sepas que todo está arreglado, que yo consiento y que no queda más que cantar el «Gloria in excelsis!» ¡Ja, ja, ja! ¡Ahora ya puedes reírte todo lo que quieras... Viras en tu tierra hasta que te muera; véras los bosquecillos desde la ventana, y percibirás el perfume de la resina y de las pinas secas hasta los ochenta años. No te faltaba más que eso, sin contar los hijos, los nietos, etc., etc.
 Cuando bajaba por el camino a...

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 5

Por la Patria

—A la vuestra, señor inspector.
 Me parecía estar soñando y me preguntaba: ¿Eres, tú, Federico, el que almorza en tan magnífico comedor en compañía de tu jefe y bebe tan ricos vinos? En una palabra, yo mismo no sabía lo que me hacía.
 El señor Laroche, al contrario, parecía de cada vez más familiarizado conmigo; de manera que al fin, y después de haberme bebido tres ó cuatro copitas, me parecía todo muy natural. Creí que se aprovechaba de la ausencia de su mujer para hablarme de la conservación de los bosques, de las nuevas cortas, del cazado de Graunthal, y esto me alegraba a contestarle riendo, pero sin ofenderle.
 Al cabo de veinte minutos, y cuando Virginia nos sirvió las almendras, los bizcochos y el queso de Gruyere, el inspector reclinó se sobre el respaldo de la silla, y mirándome con alegría, dijo:
 —¡Qué gusto da el poder comer a nuestra edad como lo hacemos nosotros! ¡Ja, ja, ja! Aún no hemos perdido los dientes, padre Federico,
 —No, señor inspector, aún están firmes. Y yo rei también.
 —¿Qué edad tenéis?
 —Voy a cumplir los cincuenta, señor inspector.
 —Yo tengo cincuenta y cinco. ¡Jé! ¡jé! Se acerca ya el tiempo de la jubilación y el día menos pensado nos esoshechan.
 Y continuó riendo. Aquella idea no me produjo la misma alegría. Después, alargándome el queso, dijo:
 —¿Y qué pensáis hacer en estos dos años? Mi mujer quiere que vaya a vivir a su país, pero a mí me contraría, porque no me gusta la tierra llana. Sin embargo, el refrán dice que lo que quiere la mujer lo quiere Dios, y todos los refranes tienen un buen fondo.
 —Si, señor inspector, pero hay refranes desagradables, porque yo tampoco podría dejar la montaña. La costumbre tiene mucha fuerza. Si me obligasen a marchar no vivirda quince días y pronto enterrarían mis huesos.
 —Indudablemente, pero los jóvenes vienen y hay que cederles el puesto.
 A pesar de las copitas me quedé mudo, pensando en aquellas cosas tristes, hasta que me dijo:
 —¿Si yo me encontrase en vuestro caso, padre Federico, sabéis lo que haría? Ya que la montaña os gusta tanto, que constataré para vos una segunda existencia, me buscaría un yerno entre los guardas forestales, un muchacho honrado que me reem-

De dicho cuerpo existen ahora en Tafalla, además de la fuerza acostumbrada, 33 individuos que llegaron ayer y unos 35 llegados hoy en el tren de Pamplona.

También me aseguran se ha pedido más fuerza de la que se halla en algunos puestos de la Ribera.

¡Anunciase la llegada del gobernador civil y el fiscal de la Audiencia.

¡Quiera Dios que entre todos hallen una solución satisfactoria que resuelva el problema que tan hondamente preocupa a esta querida Tafalla, de sayo tan morigerado y pacífico.

Seguiré comunicando a ustedes cuanto importante ocurra.

Llegada del señor Gobernador

Toda la mañana de hoy ha hecho un tiempo magnífico.

No ha ocurrido novedad alguna, habiendo llegado hasta la tarde en medio de la mas completa calma.

Las autoridades locales han conferenciado telegráficamente con las provinciales y pronto se ha tenido la certeza de que el digno Gobernador de la provincia venía a Tafalla en el tren correo.

Efectivamente a las 3,20 hizo su entrada en esta ciudad don Santos Ortega, Frias junto con el Fiscal de S. M. en la Audiencia de Pamplona don Carlos Ramirez de Arriano y el secretario del Gobierno civil don Ricardo Pastrana.

En la estación aguardaban a dichos señores las autoridades de Tafalla. El alcalde señor Bayona iba al frente de una comisión del municipio, con el virtuoso párroco de Santa María, don Ricardo Jimenez y Martinez.

Además de los llamados por su cargo, á esperar á los distinguidos viajeros puede decirse que acudió á la estación y sus alrededores, todo el pueblo en masa.

Una comisión se acercó al señor gobernador con objeto de pedirle la libertad de los 28 detenidos por los disturbios de ayer.

El gobernador tuvo frases de afecto para todos dejando entrever una solución satisfactoria, por lo cual fué vitoreado con entusiasmo.

La comitiva oficial fué á plé hasta el Ayuntamiento, siendo saludados respetuosamente por el público las autoridades durante todo el trayecto.

Gestiones

El gobernador ha conferenciado extensamente con el alcalde, concejales é individuos de la comisión encargada de estudiar la fórmula de arreglo en el asunto de las corralizas.

Como consecuencia del cambio de impresiones habido, á las seis de la tarde hubo nueva reunión, despues de un corto paseo en coche, que dieron por las afueras de esta población las autoridades de la provincia.

Parece ser que el asunto toma buen aspecto y que se inician corrientes de arreglo, por cuanto se asegura que solo existen cinco ó seis corralizcos que se muestran tan reacios á transigir, más no se ha perdido la esperanza de hallar una solución que concilie los intereses de todos.

Mañana, jueves, según tengo entendido, se celebrará una nueva sesión con el Ayuntamiento en pleno, comisión que estudia el asunto y legitimadores. Esta sesión será presidida por la primera autoridad civil de la provincia y todo hace sospechar que su resultado influirá en devolver la paz y la tranquilidad á este honrado vecindario.

Dicho sea en honor á los sentimientos de sensatez y cordura de este pueblo, todas se han apresurado á dar cumplimiento á las disposiciones de la autoridad.

Esta dije que al mejor servicio que se podía hacer por la libertad de los veintiocho reosos detenidos, era no volver á turbar el orden y despejar los grupos que constantemente se formaban en la Plaza de San Francisco de Navarra.

Toda se ha cumplido al píe de la letra; la población está ahora como una balda de aceite y no se han formado nuevos grupos ni manifestaciones, todo lo cual hace suponer que no tardarán en volver á sus casas los 28 detenidos, quedando así por todos cumplida la promesa hecha.

El corresponsal.

Enero, 15-5 tarde.

Noticias oficiales

Anoche se recibió el siguiente telegrama en el Gobierno civil:

Tafalla 11 noche.

Gobernador civil á oficial primero Gobierno.— Reina tranquilidad completa que no ha sido turbada ni en solo momento. Población presenta este momento aspecto normal. En reunión que he celebrado con Ayuntamiento acordó éste no admitir denuncia legitimadores hecha por mayoría de propietarios por considerar obraron estos bajo presión sucesos anoche y convocarles mañana á reunión indemnizando á los que voluntaria y espontáneamente hagan dicha cesión. Presidiré este acto y me ocupó con éxito hasta ahora en solución asunto.

La conquista del aire

Se ha celebrado en París un concurso de aeroplanos, en el que se disputaba un premio de 50.000 francos ofrecido por M. Deutsch.

El único aeroplano que se presentó, fué el construido por M. Ferman, el cual, dirigido por su intrépido inventor, llenó cumplidamente las condiciones impuestas en el concurso.

Estas eran recorrer, como minimum, un kilómetro con obligación de virar alrededor de un objeto situado á 500 metros del punto de partida, pasando á la ida y al regreso entre dos postes, manteniendo la elevación.

M. Ferman, con su aparato, además de ejecutar esta marcha, cubrió 10 ó 12 metros para virar, lo que hizo sus dificultades, volviendo á pasar entre los dos postes y descendiendo sin golpe.

El premio, pues, de los 50.000 francos lo ha ganado M. Ferman, el cual fué objeto de grandes manifestaciones de entusiasmo por parte del numeroso público que presenciaba las pruebas.

M. Henri Ferman, además del aparato con que ha realizado las pruebas, tiene en construcción otro, del que espera grandes éxitos.

Este nuevo aparato se acerca al tipo Leug ey, teniendo sus alas en tandem.

Tiene cinco pares de ellas, tres pares delante y dos detrás, colocadas en escalera sobre un cuerpo en forma de huso, de 14 metros de largo, y cococadas de modo que es imposible el tropiezo de unas con otras.

Las alas de delante tendrán siete metros de largo, siendo algo menores las otras. La superficie total del aparato es de 45 metros cuadrados. La hélice de tracción es de dos metros 50

de diámetro, siendo movida por un motor de 50 caballos, con enfriamiento por aire. Todo el aparato estará montado sobre un chassis, provisto de dos ruedas dirigibles colocadas delante y de otra media detrás.

Ferman hará en breve nuevas excoerencias en este aparato, que se propone tener terminado pronto.

Película local

CACHUPIN

Este pobre señor merece una estatua con mucho más motivo que otros señores que la tienen, porque es un héroe con todos los terribles antecedentes de calvario, persecución, insultos, padrazas, etc. etc.

Son las doce de la noche según el anuncio del reloj del Palacio de Justicia y viéndome en la precisión de escribir algo, rompo una modestísima lanza en honor de este *bon homme* tundido por los yangüses como don Quijote, y como don Quijote apedreado por los pastores.

Hay una especie de hombres, jóvenes en su mayor parte, que merecen los honores de la fotonía.

Estos jóvenes son los que se dedican á maldecir de Cachupin.

Lánguidos, tristes, glaucos, opalinos, solitarios pasean su aburrimiento por las plazas públicas y derraman el vinagre que beben para estar pálidos, en los adjetivos que dedican al ameno Cachupin, que constituye su mas terrible pesadilla.

El que se aburre tiene, que ser enemigo de nuestro personaje, porque ese Cachupin contra el cual arremeten los cansados en plena juventud, es enemigo de las soledades falsas, impuestas por las consideraciones modernísimas que figuran como artículos imperativos en el código de los comedores de crisantemos.

Yo no sé por qué razón poderosa, por qué motivo fundamental estos señores han de ser los dictadores, los legisladores de las costumbres, los hombres-tipo, los figurines, los hombres-patron.

Puesto que son tristes no merecen ser escuchados por los que son alegres, y que son tristes lo demuestra el hecho de que no saben reír.

Puesto que se aburren no merecen ser escuchados por los que viven, por que el aburrimiento es la negación de la vida, es la falta de vida, es la más elocuente, la más intensa manifestación de la impotencia; el aburrido es abúlico, y el abúlico es un ser inferior.

Puesto que estos señores que á sí mismos se llaman superiores á Cachupin aman la vida solitaria por constituir esta soledad una *posse* semejante á la *posse* de los ademañes, del vestir, de la mirada, no merecen nuestra consideración, porque son unos pobres esclavos que deberían, cuando más, servir el the en las amenas cachupinadas.

El abúlico odia al hombre de voluntad; el triste odia al alegre; el derrotado odia al vencedor; el incapaz odia al emprendedor y el que se aburre odia á Cachupin.

¡Dichoso y feliz aquel que sabe odir, que sabe reírse, dicen muchos! Pero es tan difícil reír y odir!

G.

GACETILLAS

Hemos sido atentamente invitados por las RR. Franciscanas Misioneras de Maria para asistir á la ceremonia que se efectuará hoy á las ocho de la mañana en su convento, extramuros de esta capital, de la toma de hábito de la virtuosa señorita Maria de la Asunción Laguardia.

La ceremonia será presidida por don Florencio Laguardia, cura-párroco de Lerín, y hermano de la nueva religiosa, á la cual deseamos mucha constancia en su virtuosa resolución.

Gozamos de un tiempo primaveral, espléndido, como nunca se ha conocido á mediados de Enero.

Ayer brilló el sol con tanto esplendor como en el mes de Julio, y los montes cercanos aparecían tan azules y despejados como en el verano.

La temperatura era más que cálida, hasta el punto que mucha gente arrinconó las prendas de invierno.

Los paseos exteriores de la población se vieron ayer concurridísimos.

A fines del mes actual es esperado en Palma de Mallorca nuestro respetable amigo y paisano el sabio historiador señor Ramón y Cajal, que marcha á efectuar varios estudios en el Laboratorio Fisiológico Marino de Ponto Pi.

Según notas que nos remiten los corresponsales en la Ribera, en muchos pueblos las habas se hallan con flor y los trigos y cebadas muy crecidos.

El buen tiempo las ha adelantado.

Como anunciamos oportunamente, en la capilla del Palacio Episcopal de Madrid han contraído matrimonio la encantadora señorita Navarra Lolita Aisa, hija de los Barones de la Torre, y el ilustrado ingeniero don Rafael Latalallado.

Hacemos votos por la felicidad de los nuevos esposos.

En San Francisco de California se ha montado una estación eléctrica que asegura la distribución de energía á diversos servicios que, como el de los tranvías, no puede sufrir interrupción.

Se han construido para este servicio tres motores de gas, cuya potencia individual es 5.333 caballos, y que son los más poderosos que hasta ahora se han construido en los Estados Unidos.

Desde su construcción á la casa Suez Steam Pump Worki, de Buffalo.

El gas empleado es producido por el petróleo en bruto de California. Los motores se ponen en marcha por el aire comprimido. Los alternadores acoplados á estos motores dan 150.000 kwts en corriente trifásica, con 130.500 voltios y con un 75 de frecuencia.

Hoy deben de embarcar en Burdeos con rumbo á Buenos Aires nuestro querido amigo don Domingo Apestegua, su distinguida esposa y bella hija Maria.

El señor Apestegua se propone pasar una larga temporada en sus posesiones de aquel país.

Muchas felicidades los deseamos y que vuelvan pronto á esta población, donde cuentan con tantas simpatías, como amistades.

No hace muchos años que en la Argentina era poco menos que desconocido el cultivo de la vid, y tan rudimentaria la elaboración de los vinos, que la producción nacional apenas influía en las importaciones de vinos extranjeros.

Hoy las nuevas plantaciones, el esmero con que los vinos se elaboran y las mejoras introducidas en los cultivos, constituyen un peligro para los países que aún monopolizan el comercio de vinos en la Argentina, al frente de los cuales figura España, cuyos vinos, especialmente los del Norte, tienen en aquella república un consumo excepcional que supera en muchos miles de litros al que representa la importación de vinos italianos y franceses.

Mañana hace un año que falleció en esta ciudad la bondadosa señora doña Dionisia Irazoqui de Jorge (q. e. p. d.)

A su viudo nuestro amigo don Jacinto Jorge, hijas y demás familia les reiteramos nuestro sentido pésame.

Todas las Misas que se celebren mañana viernes en la iglesia parroquial de San Juan Bautista por los señores sacerdotes adscritos á la misma y cabildo de la Santa Iglesia Catedral, incluso la cantada que será á las ocho y media, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

En Baracaldo (Bilbao) se ha casado una viuda de setenta y cuatro años con un joven de veinticinco, que hace el número cuatro de los maridos que ha tenido la contrayente.

Pues... felicidades y por muchos años.

El mercado de cereales celebrado ayer en Logroño estuvo muy animado. Se vendió mucho trigo á 49 reales y medio los 44 kilos; la cebada, á 24 los 33 id.; la avena, á 17 los 26 id., y las alubias del riñón, á 76 los 44 id.

Se encuentra enfermo de gravedad el virtuoso Padre Capuchino Fray Bernardo de Iroz, de la residencia de Alsauna.

Vivamente deseamos el restablecimiento del enfermo.

En el Gobierno civil se expidieron ayer siete licencias de caza.

Por el Rectorado de este distrito universitario han sido nombrados maestro interino de la escuela pública de Torrano don Ramón Lizarraga y Lizarraga, y de la de Sada don Isidro Fernandez y Ruiz.

Precedente de Vitoria, donde reside, ha llegado á esta ciudad y hemos tenido el gusto de saludarle, nuestro antiguo amigo y paisano don Diego Larrion.

Según dicen de Corella el consumo de carnes durante el año próximo pasado ha ascendido á las siguientes cifras, según la estadística del ganado sacrificado en el matadero público: Vacas, 38; carneros, 1.875; corderos, 1.135; cabritos, 541; ovejas, 108; y cerdos, 470. Cuya suma asciende á una cantidad considerable con lo sacrificado en el año anterior.

En Corella sostuvieron el día 13 del actual una acalorada reyerta dos mujeres, y tras largas caricias que se propinaron, pasó una de ellas a la corrección, y la otra, con menos fortuna, al domicilio del Galeno, con el cráneo fracturado, siendo el dictamen de pronóstico reservado.

Pasó la denuncia al Juzgado que entiende en el asunto.

El Banco de Francia ha reducido á un tres y medio por ciento el tipo de los descuentos.

En cambio el de Portugal lo elevó á un cinco y medio.

Se da como seguro la realización de una apuesta entre un vecino de Guirina y otro de Areo.

Ganará la apuesta aquel que recorra en menos tiempo el trayecto comprendido entre Pamplona é Irurzun, cabalgando en ganado de su propiedad.

Hoy debe celebrar sesión el Ayuntamiento, pero....

En la orden del día no figura asunto alguno de especial interés.

La prensa de Pontevedra desmiente la noticia referente á la suspensión de la construcción del Palacio Real en la isla de Cortegada.

Las obras se comenzarán en Marzo, pues solo se espera para ello acabar de organizar el servicio de transportes, que consistirá en gabarras y galeones, los cuales conducirán á la isla los materiales de construcción.

El puente espérase que esté totalmente construido en el próximo verano.

Y en el de 1909, por expresas desees del Rey, se hospedarán ya en Cortegada Sus Majestades, según se asegura en cartas particulares que de altos personajes palaciegos se han recibido en Villagarcía.

Guran del "Moquillo", todos los perros administrándole el polvo *Armenico*.—Caja 2 pesetas. Farmacia de J. Martiñay.—Pamplona.

Se ha dado ya principio á los trabajos de transporte y distribución de los carriles para el tranvía de Pamplona-Aoiz-Sanguessa, habiéndose adjudicado este servicio á la señora viuda de T. Lapoya.

El cine se vió ayer muy concurrido. Para hoy anuncian un selecto programa, que seguramente será del agrado del público.

Ha sido nombrado médico del valle de Yerrí el distinguido médico don Ramón Monte.

Felicidades cordialmente al señor Monte.

En Lerín fué robada antañoche la casa de don José Arbeloa, Juez municipal de dicha villa.

Ignórase hasta ahora la cuantía de lo sustraído, aunque se asegura son 400 pesetas.

Los ladrones no han sido capturados. Siendo arripaste el actual Pontífice, hallábase un verano en casa de su hermana, en la aldea natal, cuando cierta mañana, oyendo á un niño que lloraba dando gritos desgarradores, bajó á la calle y vió que un hombre pegaba despiadadamente á su hijo de ocho años.

Abalanzase al padre, de cuyas manos arrancó al hijo, y dirigió una fuerte reprimenda á aquel hombre brutal, que hizo ademán de amenazar al sacerdote, el cual, poniéndole la mano sobre el hombro, le dijo:

«Mucho cuidado, amigo mio, no os sufráis así; que pega de esa manera á un niño, aunque sea su hijo, es un miserable que merece el latigo.» Y para evitar que en lo sucesivo se repitiese aquella escena tan cruel, tomó al niño bajo su protección y le puso interno en un colegio de religiosos á sus expensas.

Cuando algunos años después supo el niño, ya hombre, la elevación de su protector al Pontificado, exclamó lleno de emoción:

«¡Papá! No por eso dejaré de ser siempre mi papá adoptivo.»

Esta exclamación, en que vibraba la más tierna gratitud, fué relatada á Pio X, á quien causó una grandísima satisfacción y dijo:

Ciertamente que si hubiera sido preciso hubiera empleado el látigo con aquel hombre cruel. En cuanto al pobre niño, si no le hubiese sustraído á las brutalidades de su padre, se hubiera vuelto un mal sujeto, exasperado por tan malos tratamientos.»

Se traspasa una taberna en la Plazuela San Nicolás núm. 41 Se cederá en buenas condiciones.

Es objeto de acaloradas disusiones el reciente descubrimiento realizado en un Asilo religioso de Alejandria, y del cual se ocupan los periódicos.

Trátase nada menos que de la curación de la locura, así, en redondo, totalmente.

En el citado Asilo de Alejandria se habilitaron cuartos especiales, empapelados y amueblados, éste de azul, aquel de rojo, y el de más allá de violeta.

Y se ha logrado comprobar, tras numerosas y repetidas experiencias, que en una habitación azul, los temperamentos nerviosos y agitados se calman inmediatamente, quedando en una especie de *«irvana»*, con singular deleite espiritual y físico. Cuando salen los exaltados del cuarto azul, salen ya tan tranquilos, tan serenos, curados absolutamente.

A los enfermos de melancolía, con tendencia al suicidio, se les ha habilitado un cuarto rojo, y al cabo de unos días han salido de él poco menos que si tocasen las castañuelas.

Y, como si esto no fuera bastante, ahora vienen los gordos de la verdad. Hombres más locos que una cabra estuvieron en observación, habitando una estancia de color violeta, y al cabo de unos días salieron en posesión íntegra de sus facultades mentales, diciendo que el color violeta había influido en ellos tan extraña y rápidamente, que á las escasas horas de penetrar en la habitación, guillados, como penetraban, se habían dado cuenta de su «yo», reintegrándose en la posesión de su equilibrio.

Mañana viernes se jugará en el trinquete «Anchitones», de Elizondo, un gran partido de pelota á blo y á mano entre José Legorreta, de Tolosa, y los dos mejores blearistas de aquella localidad.

Reiza gran expectación por conocer el resultado de este interesante partido.

En la inspección municipal no se llevaron ayer á cabo denuncias de ninguna clase.

Mas vale así. Doctor Mañeru. Enfermedades del estómago. Consulta diaria de diez á una. Zapateria, 52.

Se encuentra enfermo de gravedad la señora esposa del conocido industrial de esta capital don Juan Garcia.

Deseamos á la paciente el alivio más inmediato.

El presidente de la Diputación provincial de Guipuzcoa, señor Carrión, ha

recibido una atenta carta del Presidente de la de Navarra, invitando á aquella Corporación á designar representantes que formen parte de la Comisión que las provincias de Guipuzcoa, Navarra y Huesca han de enviar á Madrid, con objeto de gestionar la inclusión en el plan de ferrocarriles extra-técnicos el de Pasajes á Jaca por Pamplona.

Igual invitación ha recibido el Vicepresidente de la Comisión provincial señor Iriarte, como Presidente del Consejo de Administración del puerto de Pasajes, por lo que á la Sociedad citada se refiere.

Verdaderamente curiosa es la estadística de Universidades europeas y estudiantes que á ellas concurren, publicada por la «Revue Scientifique», de París, en su número último.

Se refiere al año escolar 1905 906 y arroja los siguientes resultados: Alemania.—49.079 estudiantes, 21 universidades.

Francia.—31.404 estudiantes (38.000 en 1906 1907), 16 universidades.

Austria-Hungría.—29.509 estudiantes, 11 universidades.

Gran Bretaña.—24.716 estudiantes, exceptuando los de Birminghan, 15 universidades.

Italia.—54.281 estudiantes, 21 universidades cuatro de ellas libres.

Rusia.—23.257 estudiantes, 9 universidades en la Rusia europea.

España.—12.301 estudiantes (tres universidades incompletas) nueve universidades.

El autor de esta estadística, omite en el número y detalle que da de nuestros primeros centros docentes, la Universidad de Oviedo. ¿Por qué lo hará? ¿Habrá iguales inexactitudes en los demás datos?

Suiza.—6.485 estudiantes, siete universidades.

Bélgica.—6.079 estudiantes, cuatro universidades, dos de ellas libres.

Suecia.—5.262 estudiantes, 3 universidades.

Rumania.—4.949 estudiantes, 2 universidades.

Holanda.—4.020 estudiantes, 5 universidades.

Grecia.—2.598 estudiantes en la universidad de Atenas.

Portugal.—1.709 estudiantes en la universidad de Coimbra.

Noruega.—1.600 estudiantes, en la universidad de Cristiania.

Dinamarca.—1.450 estudiantes, en la universidad de Copenhague.

Bulgaria.—1.014 estudiantes, en la universidad de Sofia.

Serbia.—618 estudiantes, en la universidad de Belgrado.

El total de estudiantes enumerados en las distintas universidades europeas asciende á 238.721 matriculados.

Esta estadística, imperfecta como tiene que ser todo trabajo de esta índole, da, sin embargo, una idea en conjunto de los estudios universitarios de Europa.

Las universidades más frecuentadas de Europa son las de Berlin, París, Budapest, Munich, Nápoles, Petersburgo y Leipzig.

Con «Jugar con fuego», aplaudida zarzuela, una de las mejores en su género, debuta hoy la compañía que dirigen los señores Bauzá y Pastor.

Nos consta que la venta de localidades para la *matinée* de hoy, que dará principio á las seis de la tarde, ha superado á lo que se esperaba, por lo que el coíseo promete verse hoy tan brillante ó más que en las hasta ahora celebradas.

La empresa ha ordenado que se enciendan todas las estufas y caloríferos del Teatro.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, el mejor reconstituyente para los niños, frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaaga, Paseo de Valencia 32. —35

Per el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de los cuartos planes, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

Máquinas de injertar, Venta, Sustitutos, Obreras, Venta de injertos y barbados, Agente marítimo, Barbero, Doctor Arnal, Arriendo de molino, Burro, Mendigoria, Yrazu y Compañía, Vides americanas, A los compradores de vino.

Correspondencia administrativa Lumbier.—D. M. M., recibidas 13 pesetas 65 céntimos.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región Alava

Vitoria 15 (8 noche).

Interview con el Obispo

El «Heraldo Alaves» en su editorial de esta tarde publica una interesante interview celebrada con el Obispo de la diócesis señor Cadena y Eleta acerca de la nueva catedral.

Lo más interesante de lo manifestado por el Obispo ha sido lo siguiente: Ha dicho el señor Cadena y Eleta que se halla animado de los mejores propósitos para la construcción de la nueva catedral.

Expresó su deseo de que en el nuevo templo se establezcan tres capillas una para cada una de las tres provincias vascongadas y que pertenecen á la diócesis.

Aseguró como plazo probable para la terminación de la catedral ocho

años, de los cuales dos serán exclusivamente para las obras de cimentación.

Por último el señor Cadena y Eleta prometió que si tenía salud y continuaba rigiendo esta diócesis para cuando terminen las obras, será él quien celebre la primera misa en el indicado templo.

Las obras de la Audiencia

Van muy adelantadas las obras de reparación y ornato que se están efectuando en la Audiencia. Quedarán terminadas para muy en breve.

Felicitación merecida

El ministro de la Gobernación ha enviado al digno Alcalde de esta capital una expresiva carta felicitándole y agradeciéndole la patrióticas frases que al ministro protestando de las manifestaciones separatistas y gritos subversivos que se profirieron en el mitin del «Centro Vasco» de esta capital el día 1.º del actual.

Una feria

Mañana se celebra la tradicional feria, en la cual, á presencia del Ayun-

tamiento, se adquieren los cerdos que se acostumbra rifar en la festividad de San Anton.

Fábrica cerrada

He sabido por conductos fidedignos que ha sido cerrada la fábrica del señor Hueto.

Esta fábrica se dedicaba á la construcción de toda clase de máquinas, y de confirmarse su cierre, quedarán en huelga forzosa unos 100 obreros.

El correspondiente.

Guipuzcoa

San Sebastian 15 (9 noche)

Diligencias judiciales

El juzgado de instrucción sigue activamente sus diligencias para lograr el descubrimiento de los autores del robo ocurrido hace unos días en un caserío de Usurbil, y de cuyo suceso ya le transmití noticias oportunamente.

El juzgado ha decretado la libertad de los tres detenidos en el muelle y que serán considerados como culpables, pero el juez se ha percatado de la inocencia de los detenidos hasta ahora.

Sin embargo, por confidencias particulares ha sabido el juzgado que el principal autor del delito ha pasado á Francia, y para conseguir su captura se cumplirán y observarán todos los trámites de repatriación.

Emigrantes detenidos

En el barrio de Amara fueron ayer detenidos tres individuos que intentaban emigrar á la República Argentina. Ninguno de los tres poseía los documentos personales.

Han sido puestos á disposición del gobernador civil.

Fiestas de barrio

Los vecinos del barrio de Grós se han dirigido al alcalde pidiéndole permiso para celebrar varios festejos con motivo de ser el 20 del actual la festividad de San Sebastián Mártir.

Créese que se concederá el permiso solicitado.

Sesión municipal

Esta tarde á las seis ha celebrado sesión el Ayuntamiento.

En ella se dió cuenta de la memoria anual de la fábrica del gas municipal.

Oposiciones

El día 30 del actual comenzarán en el Ayuntamiento las oposiciones á dos plazas de escribientes municipales.

Se presentan varios aspirantes.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 15 (10,20 noche)

Sobre un proceso

El gobernador civil, el Presidente de la Audiencia y el Fiscal, han celebrado hoy una detenida conferencia que ha movido una serie de comentarios, todos ellos á cual más sabrosos y exentos de fundamento.

A pesar de la reserva que se ha guardado, me consta que en la conferencia se habló acerca del proceso nacionalista que se instruye con motivo de los a boroteros en Barneo, ocurridos hace tiempo.

Una Junta

La Junta del Patronato de la escuela de ingenieros se ha reunido hoy para tratar asuntos sobre la marcha y funcionamiento de dicha escuela.

Una reunión

Bajo la presidencia del jefe de la sección de Fomento se han reunido hoy los profesores de las escuelas de esta villa con el fin de tratar asuntos de interés para la clase.

Un incendio

Dicen de Elorrio que el caserío denominado «Leguerica», situado en aquel término municipal y propiedad de don Ruperto Arcante, ha sido pasto de las llamas, sin que los esfuerzos realizados por algunos vecinos inmediatos que acudieron al lugar del suceso, fueran bastantes para sofocar el incendio, que redujo á cenizas el citado caserío.

El dueño lo tenía asegurado en millones. Créese que el hecho fué casual, y el juzgado se halla instruyendo diligencias.

Un nombramiento

Ha sido nombrado presidente del Consejo de Administración de la sociedad Hidro-eléctrica Ibérica, el diputado Cortes por Vizcaya don Fernando Aría de Ibarra.

Milita socialista

El sábado próximo se celebrará en el barrio un mitin socialista para protestar contra la ley de administración local.

Créese que no ocurrirá nada de particular.

Sobre el hallazgo de un cadáver

Se han recibido nuevas noticias respecto al hallazgo del cadáver de una mujer en el barranco de Arcetelle, y cuyo suceso ya tiene noticias en mi referencia de ayer.

El cadáver encontrado pertenece á mendiga que estos últimos días pedimos por aquellos contornos.

Se ha probado que la citada mendiga es muy aficionada á embriagarse, y niéndonos un caso de embriaguez, crece que cayó al barranco, donde fué muerta y fué encontrado su cadáver.

El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 15 (6 tarde)

Una desgracia

A mañana ocurrió en los talleres «Imparcial» un suceso desgraciado.

Un obrero subió por una escalera de tan precipitadamente que no vio barrotos de hierro, con los cuales cayó al suelo sin sentido.

En estado agónico fué conducido al hospital, donde se encuentra.

El 2 de Mayo

El alcalde señor conde de Peñalver se propone organizar festejos para conmemorar dignamente, como corresponde al Ayuntamiento de Madrid la inolvidable fecha del 2 de Mayo.

Propónese el conde de Peñalver formar una numerosa comisión de la cual formarán parte diez concejales y representantes de todas las fuerzas vivas de la población.

Esta comisión propondrá los festejos que habrán de celebrarse en conmemoración de aquella epopeya del 2 de Mayo.

Para los puertos

Hemos oído que en el Consejo de ayer se acordó conceder un crédito extraordinario de 7 millones 500.000 pesetas para repartirlo entre las diferentes juntas de obras de puertos de España.

Parece que la cantidad mayor ha correspondido á Gijón.

Lo de Tafalla

Al hablar hoy los periodistas con el señor La Cierva nos ha dicho que según las noticias oficiales lo ocurrido en Tafalla ha carecido en absoluto de interés.

Un crimen

En la calle de la Primavera ha ocurrido hoy un sangriento suceso. Una mujer llamada Justa Morelló ha inferido dos heridas gravísimas á su novio con una navaja de afeitar.

El «Princesa de Asturias»

El crucero «Princesa de Asturias» que está fondeado en Cádiz ha recibido orden de marchar inmediatamente con rumbo á Rabat.

También se han transmitido por el ministerio de Marina órdenes reservadas al «Carlos V».

La «Gaceta»

Hoy publica la «Gaceta» varios decretos, entre ellos uno por el cual se desestima la instancia de los dueños de tiendas de ultramarinos en la que solicitaban una exclusión en su favor á la ley del descanso dominical.

También anuncia la «Gaceta» la vacante de Director de la prisión celular de Barcelona.

Una desgracia

Paris.—En el Bois de Boulogne hallábase patinando numerosos jóvenes. De pronto quebróse la superficie, se abrió en el hielo un enorme boquete y varios jóvenes cayeron al agua.

Algunos fueron sacados ilesos, otros heridos levemente y varios con contusiones y heridas de mucha gravedad. Además fueron extraídos dos cadáveres.

La noticia ha producido en Paris personalísima impresión.

Yankées y japoneses

¿Remplazamiento? Londres.—En toda la nación pero especialmente en Londres, han producido gran sensación algunas noticias de origen yankee.

Los Estados Unidos negocian con urgencia en Londres un empréstito de 250 millones de dólares para armamento y movilización de tropas.

Todo esto tiene un carácter de urgencia sin el cual tal empréstito no hubiera producido la alarma que ha producido.

Afirmase en los centros bursátiles y en los clubs políticos que el rompimiento de relaciones entre los Estados Unidos y el Japon es no solo inevitable sino inminente.

Para complicar la situación han circulado por los Estados Unidos noticias tan terribles que han causado gran agitación.

Algunos ha afirmado que los japoneses habíanse propuesto volar la escuadra yankee surta en el puerto de Rio Janeiro.

Claro está que esta noticia estrepandamente grave no ha tenido confirmación.

De todas suertes los Estados Unidos se preparan para cualquier eventualidad y el Japon por su parte sigue cablegramas que se reciben de Tokio también está preparado, y no mal.

En todos los centros diplomáticos de Europa y América se espera con verdadera ansiedad la solución de este conflicto que parece no tener importancia y de cuya solución depende algo importante.

Las víctimas del cine

New-York.—Según se desprende de las pesquisas y de los trabajos realizados, las víctimas de la explosión que hizo volar un cinematógrafo ascienden á 150.

De Marruecos

Tanger.—Las noticias que llegan de todos los sitios donde opera Hafid son poco halagadoras para Aziz.

El sultán rebelde continúa su triunfante labor de conquistar prosélitos, mientras los pierde Abd-el-Aziz. De Uxda han salido 5.000 franceses dispuestos á cortar el paso á Muley Hafid.

Las tropas francesas se han apoderado de Telfat. Cada día que pasa da lugar á nuevas complicaciones.

De ceza

El Rey y los señores Maura, marqués de Estella, Omsa y otros invitados están pasando el día de caza cerca de Las Rozas.

De provincias

En libertad.—De Corniá.—Detenciones.—Un muerto.—Detenidos.—Para Marruecos.—Emigración.—Conferencias.

Barcelona.—Bajo fianza de 1.000 pesetas cada uno han sido puestos en libertad los dos detenidos días pasados Solonella y Monau. Quedan en la obligación de presentarse al Juzgado cada quince días.

se Coruña.—A pesar de los trabajos que se están realizando no pueden llegar á un acuerdo patronos y obreros.

La huelga por esta razón continúa en el mismo estado y no tiene trazas de terminar.

Se ha reunido hoy para resolver algo la junta mixta y no se ha podido llegar á un acuerdo.

Las autoridades han protegido hoy la pesca del bou y el desembarco de las lanchas pesqueras.

Barcelona.—El juzgado especial que instruye causa criminal con motivo de los hallazgos de documentos separatistas en la sociedad «La Reixa», ha dictado auto de procesamiento contra Solonella y Monau por pertenecer á una sociedad ilegalmente constituida.

Pontevedra.—En la parroquia de Piñeira una pareja de la guardia civil quiso detener á un individuo; éste se resistió y agredió á uno de los guardias y éstos dispararon contra él, causándole la muerte.

Barcelona.—En Port-bou han sido detenidos unos jóvenes que se proponían embarcarse en Burdeos para emigrar á América, y estaban provistos de documentos falsos.

La autoridad ha averiguado que dichos documentos habían sido suministrados por una agencia de esta capital, y del asunto se ha dado cuenta al juzgado.

Cádiz.—Ha llegado el crucero «Princesa de Asturias», y mañana saldrá para Rabat, llevando pliegos para el ministro de España en Marruecos.

Cádiz.—Ha zarpado para Veracruz el vapor «Martin Calvo» conduciendo gran número de emigrantes.

Valladolid.—En el Circulo Mercantil va á dar don Santiago Alba una serie de conferencias.

La primera de estas está anunciada para el domingo próximo.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with columns: Duda perpetua 4 por 100, Idem fin de mes, Idem fin próximo, Duda amortizable al 5 por 100, Acciones del Banco de España, etc.

En el Uerro

Después de la nota oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho valores en el Corro, cotizándose el Interior á 81'77, el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 14'20, las libras á 28'78 y el amortizable á 101'25.

Segunda conferencia

Madrid 15 (11 noche) Sarriate

Paris.—El eminente violinista español va á realizar en unión con la célebre pianista Bertha Marx una gran «tournee» artística.

Esta campaña durará desde ahora hasta fin de Febrero próximo.

Durante ese tiempo los ilustres artistas citados darán conciertos en varias poblaciones de Suiza, Alemania, Italia y Austria.

El número de poblaciones en que se van á verificar esos conciertos, es 34. La última que visitará Sarriate, es Trieste.

Do ceza

El Rey ha regresado á Madrid á las siete y media de esta noche, no habiendo ocurrido ningún incidente en la cacería.

En esta han acompañado á Su Majestad además de varios personajes de la servidumbre palatina, el señor Maura, su hijo don Gabriel, el ministro de la Guerra y el embajador de Inglaterra.

Entre liebres y perdices han sido cooradas en dicha cacería 360 piezas.

Reos liberales

El jefe del partido liberal ha comenzado á consultar con los prohombres del mismo acerca de los diferentes asuntos políticos de actualidad.

La primera de esas consultas se ha verificado hoy, siendo el consultado el marqués de la Vega de Armijo.

Hé aquí una síntesis de los juicios que ha expuesto este conspicuo del partido liberal.

El presupuesto se cerrará con déficit. Los liberales dejaron el cambio de los francos á 7 por 100 y hoy está á 14. Yo no me considero con condiciones ni autoridad para juzgar de los peligros internacionales.

El proyecto de reforma de la Administración local es funesto para los liberales, tanto que será la muerte del partido, si llega á ser ley. El partido liberal debió combatir energicamente la nueva ley electoral. Tenia que ser dañosa para los liberales, y estos están ya experimentando las consecuencias.

El señor Moret deba convocar una reunión magna del partido.

Auxilios

El ministro de Fomento ha girado fondos á Cadiz, Sevilla y otros puntos para que se dé ocupación y socorros á los jornaleros que están sin trabajo á consecuencia de las lluvias.

Advertisement for D. Dionisia Irazoqui de Jorge, featuring a cross and text about her death and funeral arrangements.

Advertisement for CREDITO NAVARRO, a financial institution with capital of 6,000,000 PTAS, listing various services and interest rates.

Advertisement for EL MILAGRO del Dr. RENAUD, a medical remedy for various ailments, claiming to be a unique and infallible cure.

Advertisement for Los taberneros, a commission of the Mercantile Circle of Madrid, regarding the closure of taverns and the appointment of a new manager.

Advertisement for Subasta de obras, a public auction of construction materials and land, organized by the Ayuntamiento de Pasayo.

Advertisement for Criado, a position for a domestic servant, with details on salary and conditions, offered by the Ayuntamiento de Pasayo.

Advertisement for Sociedad anónima, a company offering shares and services, with details on capital and management.

Advertisement for Se venden, a notice regarding the sale of land and other property, with details on location and terms.

